041a	
ELEMENTO DEL PATRIMONIO	Rutas pioneras. Primera colonización de la Cordillera transfronteriza.
UBICACIÓN	Valle Manso Inferior, Paso El León Paso El Bolsón o Puelo, valles aledaños
TIPOLOGÍA PATRIMONIAL	Histórica; simbólica, etnográfica
DESCRIPCIÓN	Luego del avance del Estado chileno y la colonización extranjera en el sur de Chile hacia la mitad del S XIX, decenas de familias campesinas comenzaron a emigrar hacia Argentina. Luego de años de viajes hacia 1898 los primeros colonos chilenos se asientan en el valle inferior del Manso en territorio que luego sería argentino. Posteriormente se comenzaría a habitar también el sector chileno El León. Se trata de las familias Anticura, Barría, Chávez, Candelaria, Calfu, Gallardo, Henríquez, Orrego, Oyarzo, Uribe, Turra, Rogel, Bahamondez. Y que provenían de Osorno, Cochamó, Calbuco, Puerto Montt, Trevelín, Valdivia, Toltén, Villarrica, Ralún, Purranque. Pocos años después en la primera década del S XX, otras familias ocupaban el llamado valle Florido o El Bolsón, pero debido a presiones del Estado Argentino buscaron nuevas oportunidades cruzando la cordillera por el lago Inferior hacia el valle del Puelo. Estos colonos se fueron instalando en Segundo Corral, Primer Corral, valle Ventisquero, Las Rosas, Llanada Grande y Santo Domingo. Se trata entre otras de las familias, Rosas, Pinto, Cerda, Bachmann, Cayún, Arriagada, provenientes de Quidico, Osorno, Río Bueno, San Pablo, Purranque.
SIGNIFICACIÓN CULTURAL	Estas primeras colonizaciones de la Cordillera encuentran su significación cultural en el hecho que a partir de ellas se puede entender buena parte de los procesos históricos que vivía Chile en la segunda mitad del S XIX. Por otra parte, es importante reconocer que estos colonos experimentaron grandes traslados -desde las Provincias Arauco, Cautín, Malleco, Osorno principalmente- haber pasado, trabajado y vivido en territorio argentino antes de asentarse definitivamente en territorio chileno. Además, se trata de una significación simbólica pues se trata de los procesos fundacionales de la comunidad ligada a la alta cordillera de los ríos Puelo y Manso y que evoca el sacrificio, la esperanza y el espíritu de libertad y aventura que animó estas migraciones. El valor etnográfico se encuentra en el hecho que con el comienzo de estos asentamientos se inicia también el proceso de conformación de una cultura agroganadera de montaña que con el tiempo iría mezclando tradiciones campesinas, mapuche, gauchas y europeas.
REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS	 Investigaciones propias (Entrevistas con vecinos, 2012, 2019, 2020) Memorias para las historias del Manso (2010), Administración de Parques Nacionales, Delegación Regional Patagonia y Parque Nacional Nahuel Huapi. Puelo Reserva de Agua (2019), Corporación Puelo Patagonia
REFERENCIAS MULTIMEDIA	- La senda de los colonos del río Puelo (1990), Al sur del Mundo
REGISTRO	Patricio Álvarez Rabié